

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Año: XV. Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.

Fuera, un trimestre 1'50 id. Tortosa 10 de Julio de 1915

Redacción y administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1171

## Dos neutralidades

### LA PROTESTA CONTRA EL GOBIERNO

El señor Dato, en el discurso pronunciado en el Círculo Conservador de Madrid, refirióse á la neutralidad y á la guerra. Ningún delegado del gobernador le llamó al orden. Ningún delegado del Gobierno suspendió el acto. El señor Dato siguió hablando tranquilamente de la neutralidad y de la guerra con los aplausos de todos los ministros y de todos los diputados conservadores. No importa. Lo que importa es subrayar las palabras del señor Dato: «Si el Gobierno representa al país, dijo, no se puede tolerar que mientras el Gobierno sostiene una neutralidad leal, el país se riña en torno á esta neutralidad». Estas son, si no las palabras exactas, el concepto exacto de las palabras del señor Dato. Ellas evidencian que hay dos neutralidades, la del Gobierno y la del país. La del Gobierno que puede manifestarse en un sentido; la del país que se exterioriza en otro. El señor Dato dice que el Gobierno es la representación del país. No debe ser así, cuando el Gobierno se ve obligado á emplear medidas violentas para apagar, para acallar, para ahogar la voz del país. No deben seguir el Gobierno y el país líneas paralelas, cuando el Gobierno se cree en el deber de interponer los sables de la policía y de la guardia, civil en la línea que señala la dirección del pueblo. Y es que no hay una sola neutralidad en España. Hay la neutralidad del Gobierno y la neutralidad del país. La neutralidad del Gobierno mira hacia la monarquía hacia la casa real, hacia la familia real, hacia el rey. La neutralidad del país mira á España. Esta es la diferencia. Este es el motivo de la actitud del Gobierno, neutra contra el país, neutral también.

Se repite ahora el hecho de la guerra de Cuba. Había entonces también la diferencia entre el Gobierno y el país. La guerra era para todos. Pero mientras para el país la guerra era el fin de la insurrección cubana, era la incorporación definitiva á España de sus colonias, para el Gobierno, la guerra era la conservación de la monarquía, la defensa de la casa

real, la protección personalísima de los reyes. Los soldados que iban á Cuba iban á luchar en nombre de España. Guerreaban, sufrían, morían por España. Los hombres de Gobierno no pensaban en España, pensaban en la casa real. Y luchaban, se humillaban, se rebajaban, se envilecían, se comprometían se vendían con el solo objeto de dejar en alto, en salvo, fuera de peligro á los reyes. Para el pueblo, la guerra era la salvación de España. Para el Gobierno, la guerra, era la salvación de la casa real. Lo mismo que ahora. Al Gobierno no le preocupa el pueblo: lo deja emigrar, le carga de impuestos, le encarece las subsistencias. No le importa España; le reduce á un papel humillante, de inferioridad en esta lucha europea. Lo que le importa es la casa real. Por esto, la neutralidad de España tiene el aspecto de dos neutralidades: neutralidad del pueblo para salvar á España; neutralidad del Gobierno para salvar al rey.

El país no se ha dado cuenta de esta lucha. Se le ha dicho neutralidad del Gobierno. Ha aceptado á Dato como bueno. Se le ha dicho silencio, ha callado. Se le ha impuesto desde arriba una norma de conducta y sin protesta se ha sujetado á ella. No ha visto que el Gobierno lo que quería salvar ahora, como en Cuba, como siempre, era la Corona, la Monarquía, la Casa Real, los Reyes. No son esto tópicos, ni palabras sin sentido. Es la realidad. En España, superficialmente, parece que la lucha se halla entablada entre germanófilos y aliadófilos. Y no es así. La lucha está entablada entre neutrales que quieren salvar á España y neutrales que quieren salvar al rey.

¿Quién vencerá? Si la lección de Cuba pudiera servir de lección á los españoles, nosotros diríamos que los vencedores serían los neutrales que quieren salvar á España. Pero como Cuba está ya tan lejos, lo probable es que venzan los neutrales que quieren salvar al rey. Y si después de Cuba quedó una España deshecha, después de esta guerra quedará una España, recuerdo de nación, sombra de na-

ción, arruinada, humillada, deshonrada... Pero en lo alto, salvo, sin peligro, quedará un rey. Quedará el rey.

MARCELINO DOMINGO

## Propósitos tan solo

Quando hace once meses estalló el conflicto europeo, una de las primeras manifestaciones del Gobierno intitulado nacional, fué que España sabría aprovecharse de este momento, en que á todas las naciones la preocupación del guerrar impediría el producir como antes, y que todos nuestros esfuerzos debían dirigirse á conseguir que la industria española se emancipase del extranjero, que multiplicando y mejorando nuestra producción se conquistasen nuevos mercados que por fuerza tenía que abandonar el comercio extranjero. Para tal fin creáronse entonces juntas de iniciativas, de exportación, de comerciantes, etc., aprobóse un presupuesto en el que se aparentaba proteger la industria y pareció comenzarse un trabajo intenso, para conseguir que fueran una realidad tan excelentes propósitos. Queriase aprovechar la matanza de media Europa, para que renaciera la otra media y parecía ser firme el propósito de mudar la arcaica política económica de nuestros gobernantes. Pero ha pasado casi un año y la crisis del trabajo continua igual y á miles están marginando los obreros á Francia, sin que nadie intente retenerlos en su patria y marchan á aquella Francia que estando en guerra trabaja más que nosotros estando en paz. Las industrias que antes trabajaban poco, ahora unas están paralizadas por falta de trabajo y otras aun trabajan menos que antes y no obstante Inglaterra estando en guerra esta consiguiendo duplicar su producción. Los comercios siguen cada día exportando menos y las naciones que guerrean han reanudado su exportación y se esfuerzan en aumentarla. ¿De qué han servido pues todos aquellos propósitos de enmienda todos aquellos juntos? De nada, absolutamente de nada, porque si mal estaba todo antes de la guerra, peor sigue hoy si miseria era lo que España mataba antes, miseria en mayor escala es lo que la

mata hoy. ¿Pero ni una utilidad han tenido aquellos propósitos? Una utilidad han tenido y ha sido, evidenciar la nulidad de un gobierno, que pudiendo hacer, nada ha hecho y la apatía de un pueblo que todo lo espera de fuera y de un Estado ejemplar de desorden y de desorganización, que siempre hará lo que ha hecho, siempre nada nuevo, que trabajará si, pero en provecho de unos cuantos, de una conocida institución y en perjuicio de un pueblo. ¿Es esto bastante? Si sería bastante si nuestro pueblo en lugar de ser como es, fuera de los que escarmientan y toman ejemplo y recuerdan. ¿Pero ahora? Ahora no seguirá dando vueltas de novio, pasando hoy por donde pasó ayer por donde pasará mañana, creyendo que la fatalidad le tiene sujeto á estas desdichas sin darse cuenta que levantándose contra ellas que apartando la causa de ellas, podría encontrar remedio é tanto error. Pero ahora España es ciega, insensible y castrada.

ROMO.

## Hacia el ideal

En la triunfante carrera que el pueblo tortosino conciente ya de sus derechos y obligaciones, ha emprendido para el logro de sus lejitimos deseos en cuanto á la administración municipal se refiere, se cruzan otros deseos, y otras aspiraciones tan lejitimas y tan absolutamente necesarias como aquellas. El caciquismo no tan solo monopolizó la administración del pro común, si que tambien la administración de justicia, la cual por esta razón y por otras de diversa índole ha determinado en la opinión pública un concepto muy pobre y lastimado. Nosotros somos los primeros en rendirnos ante la justicia cuando vemos resplandecer en ella la majestad de sus puros reflejos, pero llega á ser una institución puramente nominal. El pueblo quiere y desea una justicia pronta y eficaz; quiere que ella sea su amparo, su defensa y si bien no negamos nosotros que los tribunales saben cumplir con su deber, si embargo fuerza es reconocer que la justicia en este partido se ha resentido de ciertas influencias y de ciertos defectos que suponemos muertos para el porvenir. De hoy en adelante vamos á convertirnos en celosos fiscales amparando al débil cuando la justicia se demande, defendiendo los prestigios de la justicia cuando sea necesario. Pretendemos hacer de Tortosa un pueblo ideal, pretendemos sacarla de una vez y para siempre, de las tenebrosas cabernas en las que apetitos desenfrenados é injustos procederes recluyeron. Hemos dicho á Tortosa, cual á moderno Lázaro, levántate y anda. Ella contestó: "No puedo an-

dar, y entonces fué cuando ofreciéndonle el robusto báculo y nuestro férreo brazo se levantó viéndola hoy, ágil y vigorosa camina triunfalmente por la carretera que ha abierto en la administración municipal.

Y esa carretera triunfante, digna de un pueblo viril, de un pueblo que ha sacudido el yugo de afrentosa minoría de edad, ha de proseguir en todos los aspectos en que se desarrolla la administración del Estado.

*El Diario de Tortosa hablaba el otro día de ciertas suciedades hechas en los bancos del parque y se lamentaba con ello de la administración republicana.*

*¿Qué tiene que ver una cosa con otra?*

*Lo que había de decir el Diario de Tortosa, cuando se había del parque es lo que le valió al que hizo el kiosko; quien se llevó varios bancos; en que propiedad está la primera bomba, que se hizo.*

*Esto habría de decirnos.*

*Por más que no hay necesidad.*

*Ya lo dice toda Tortosa.*

## Idolos de barro

Mientras hay hombres que con fuerza e inteligencia se encumbran sobre los demás hombres, mientras los que faltos de saber no demuestran ser superiores á los demás hombres; el que méritos tiene, el que menos se lo merece, el más atrevido y desvergonzado, es el que ocupa el puesto que otros con más méritos, con más saber, con más inteligencia se creyeron no tenían, la inteligencia necesaria, ni saber suficiente, ni los méritos que todo hombre debe tener para ponerse al frente de las masas, para dirigir un partido.

Por eso los ídolos que se fabrican de barro y los elevan al pináculo del monumento, con el tiempo, con las lluvias se derriten y el barro convertido en humo, es arrastrado por el agua y poco á poco se ve desaparecer, perdiendo todo arte, todo el trabajo invertido, ora semeja una estatua, ora un grotto monigote, ora un montón de barro.

Así son los caciques, que además de ser caciques son tontos de por sí y burros de nacimiento.

Esto pasa con los caciques de todas las poblaciones de España.

Esto pasó á todos los caciques de Tortosa.

Esto pasó á los últimos caciques de esta población. Esto pasará á todos los caciques de los pueblos de España.

A los de Tortosa solo les queda el pedestal, con las espaldas lo sostienen la cuadrilla de hambrientos que todavía pululan por estas calles, con la esperanza de pescar un empleo ó dar un *sablazo* al primer mortal que se presente á su alcance. La gente oficinesca que saben han de dejar el puesto que ocupan, por sus cosas que han rayado á la inmoralidad casi siempre bordeando el código civil, para que desempeñen los cargos gente que sea de la completa confianza del pueblo, haciendo desaparecer á los amigos del cacique, á los traidores del partido republicano, á los que sostienen todavía á los caciques.

Están sostenidos por los alcaldillos de los pueblos, secretarios y caciquillos, que forman los frios y bajo-

relieves del pedestal que tan alto lo colocaron y continúan aún á sus órdenes. Por la justicia que el Ministro de la Gobernación, manda hacer á los caciques de los pueblos de toda España. Por las resoluciones gubernativas que siempre favorecen al cacique, aunque sacrifiquen al pueblo.

Todo caerá, todo irá cayendo, todo desaparecerá y lo que más pronto serán estos, alcaldes, secretarios y caciques de los pueblos, como el barro del pedestal que al contacto del agua, de la lluvia, irá desapareciendo hoy por efecto de una fuerte tempestad, mañana por efecto de un suave temporal; poco á poco perderá el arte, se borrará la mano del artista, perderá la vida que el artista un día le dió, se desmembrará todo el vigor, perdiendo su estabilidad quedando como un monigote un montón de barro, sosteniéndose todo él á voluntad del tiempo hoy arrastrada la tierra por el agua, mañana sostenido por el aire, que secó lo que la lluvia ablandó, pero siempre desmoronándose siempre perdiendo, poco á poco desapareciendo.

Todo esto pasa á los caciques de Tortosa, esto pasará á todos los caciques de España, como el barro del pedestal va desapareciendo por efecto de las lluvias, así van desapareciendo los caciques, por efecto de sus inmoralidades, de los robos, de las trampas, de las injusticias, de los abusos.

Al no poder amamantar, al no dar calor, al no poder ayudarle el cacique que todo lo puede, á caciquillos y alcaldes de los pueblos, secretarios curas y electoreros, estos éntes desaparecerán, porque estos son los bajo-relieves del pedestal y como más delgados, más pronto se borrarán, más pronto desaparecerán y al faltar esta fuerza al cacique se desmoronará, quedará todo en ruinas, en montón de escombros, en barro que el tiempo cuidará de borrar, el agua de arrastrar las arenas, el viento de levantar el polvo.

Perp aun queda faena para hacer, trabajo que realizar, sacar del alma del pueblo, del corazón de la juventud arrancar el fraile que todavía queda dentro, el temor infundado por los viejos procedimientos, hacer que desaparezca el Torquemada, que todavía existe, solo así se matará el cacique, desaparecerá la reacción y los pueblos prosperarán y los hombres serán verdaderamente humanos y libres.

EL MISMO.

## A mis amigos de Marsá

Estos libros, de gran provecho para la Sociedad, compendian, estudian y resuelven, los hondos problemas, los complejos problemas que pesan sobre nuestra vida, amargándola, extenuándola. Estos libros, de alta filosofía, son el archivo insigne y glorioso del saber universal; en ellos se encuentran heróicas medicinas de poderosa fuerza curativa. A ellos hay que acudir para combatir mal canceroso que mina nuestra existencia moral infectada de pestilencias manifiestas.

Esto, podéis comprenderlo, son los que suplen mejorándola el poco alcance de las inteligencias. De esto se deduce: que el que no sea bueno para crear (porque hombres intuitivos han habido y sigue habiendo muy pocos), que sea bueno para aprender las ideas de estos libros; que los repita que no se cansa de repetirlos, porque así es como se difunden los grandes conceptos... así es como se vulgariza la ciencia; así y únicamente así es como se infiltran y se encarnan; y

no hay que decir que idea que se encarna, idea que no muere... y así vive, y se desarrolla, dando frutos positivos que se traducen en comodidad, en adquisiciones que hacen á la vida fluida, atractiva agradable — intensidad —. Concediendo un valor á la vida, se lucha con ahinco y se vence... no os quepa la menor duda.

Lo triste... lo que más desalienta... es que para muchos están consideradas estas cosas como cosas nimias, triviales... sin importancia... Esta vida de hoy, puramente material y metalizada, absorbida por una sed de dineros y de pompas ridículas... engendra este estado de luchas indignas de pasiones que responden á deseos tentaculares... Aquel aforismo jesuítico, «el fin justifica los medios» es nuestra detestable norma... el término *sociedad* es término muerto... como todo lo que no representa medro, entronizamiento puramente personal, egoísticamente individual... ¡Egotismo! esta es la frase que nos resume, que nos torna desconfiados... que nos corrompe... Esto es lo que engendra el desprecio á las obras ajenas lo que inutiliza propósitos loables; lo que deja infructíferos muchos nobles y humanitarios designios! Esto, y ciertos dogmatismos que tan bien sabe desplegar la iglesia y que tan maléficis pesan sobre nosotros, son la causa de nuestro atrasamiento, de nuestra embrutecida conducta... que mata las ganas de saber, de aprender... que pone nubes en el cerebro... estrechándolo, comprimiéndolo... oscureciéndolo, anulándolo... y haciendo surgir la peor de las desgracias el mas ruin y misérrimo de los aniquilamientos.

Se ha escrito mucho y nadie lee... se ha producido más... y el mundo independiente... á esos escritos á estas producciones sigue el curso de su curso suicida... ¡Es justo, que se fueren cerebros, si el resultado de un trabajo ápero, de penalidades lleno, ha de caer y sepultarse en el vacío? ¡Es digno, que habiendo fuerza motriz, *materia prima*, no pueda revolucionar la rueda, por falta de engranaje? No, y mil veces no. Si se sigue por derroteros así, sin brújula, sin carta de navegar, ciegos, seminaremos y quien no vé ni se orienta, se pierde. No cabe esperar otro resultado, sino se modifica radicalmente la base y no se logra transformar la actuación.

No hay otra solución, compañeros, que esta: Leer mucho, mucho; aprender á sentir, lo que se aprende, porque no hay mas triste estado que el de la ignorancia, ni existe cosa mas desconsoladora é incapaz que la abyección que ella engendra; la ruinosa miseria espiritual que ella crea.

El tiempo pasa, los días corren, los años se suceden vertiginosos, de la edad florida, se pasa á la vejez en un instante (mas ó menos largo, instante al fin), y si al correr de los años no dejaren de nuestra vida vestigios que señalen nuestro paso por la tierra que habremos conseguido? ¿Si nuestra juventud lega á la edad madura un presente idénticamente igual al que encontramos, que no lleve el sello de las luchas que ennoblecen; la fragancia fascinadora de las ardencias, de los peligros, de las obras, que cambiaron la vida respondiendo á la ley inmutable y eterna que todo lo cambia que todo lo traspasa.

No y mil veces no. El ideal de la vida no es estar parado; porque la inercia es la negación del movimiento y sin dinamismo la vida no se concibe; porque vivir nunca ha sido estancamiento; porque vivir lo repito, es moverse, es expansionarse, es delirar para conseguir.

Proximamente continuará.

Antonio Pique.

Badalona Julio 1915.

*Un periódico carlista, portavoz de los que nunca han pagado los repartos municipales, dice que si se hace en el Regués un cementerio civil, ellos los carlistas, no pagarán nada.*

*Esa gente, que tampoco pagaba cuando del dinero del Ayuntamiento se hacían procesiones y se compraban fincas y se establecían ramos de olivos y se levantaban mataderos, dice que ahora no pagará. Si hombre, si. Pagará. La época de cambiar las papeletas de reparto por candidaturas, ha pasado.*

Desde Uldecona

## A los caciques de mi pueblo

Por fin mi pluma puede escribir un beneficio, un acto que en mi pueblo parece raro y extravagante dado el enceno, la rabia y el odio que los políticos se tienen.

Fundadas las dos entidades políticas de caciques, en el bien colectivo han hecho descargar por un momento el potencial de los odios que mantenía las masas en un estado de continua agitación.

Debilitada la resistencia por la aproximación de los polos positivo y negativo han hecho estallar la chispa, han conseguido llegar á un acuerdo, han podido organizar amistosamente el Sindicato de riegos para defender los intereses del regante, y evitar se perdieran estérilmente las cosechas por la falta de agua y de paso evitar las desgracias entre los labradores que por la falta de organización hubiesen surgido.

¿Por qué no hacéis en todo igual y evitaréis los odios rencoros y deseos vengativos?

¿Por qué no procuráis relación, aproximación, de polos para hacer se descargue el fluido inducido por supuestas palabras acumuladas á los hombres?

¿Por qué os mostráis tan partidarios de Franklin?

¿No sabéis por experiencia que la lucha entre los habitantes de un pueblo, lleva anexa la ruina de los intereses comunes y particulares tanto morales como materiales?

¿No véis como de los litigios comen los letrados y la Justicia y reporta por tanto la merma ó pérdida del capital disputado?

¿No habéis llegado aun á comprender que de la lucha entre vosotros sacan provecho estos caciques que engañados y robándoos os hacen odiar y reñir?

¿No véis lo que hacen los hijos de una misma madre que si riñendo se presenta alguien á quererles usurpan derecho alguno olvidan los rencores y se dirigen como fieras contra el intruso?

Por que no hacéis lo mismo contra los caciques, ladrones de vuestro sudor y hasta de vuestro cerebro.

Los odios más incitados, las pasiones más extremadas y el mal mayor tienen remedio si los pacientes tienen razón.

Vosotros habéis demostrado tenerla por haber llegado al acuerdo del Sindicato, demostraréis cariño á vuestra madre Uldecona y de paso la facultad de la razón clarísima hasta hoy turbia, si centralizáis los odios y seguís el camino virtuoso, de que se debe seguir para el bien del pueblo.

Haced un análisis concienzudo de vuestros odios, añadiendo ó sacando fluido, podéis llegar, auxiliados del electrómetro de la razón al equilibrio del potencial de las masas y una vez unidos y neutralizadas las energías, vuestros actos han de servir de aislador para no ser inducidas las corrientes y habréis conseguido coronados de laurel el camino de la virtud por la teoría del gran

Aristóteles, que sintetizó y adaptó sin asomo de pretensión a nuestra desdichada Ullacoona.

El partido de actuación al polo Norte y el de oposición al Sur, si cariño tienen a su patria chica, deben emprender la marcha hacia el ecuador, seguir esta línea sin inclinarse a las limitrofes que les conduciría al primitivo sitio, a la región de los hielos, al de la falta de vida.

Si poneis en práctica lo que necesita nuestra villa, de cuya eficacia podéis tener completa convicción, mereceréis el aplauso y cariño de la nueva generación de lo contrario, no seréis más que mercederos de la censura.

Y con vuestro permiso paso a dirigiros mi modesta palabra para haceros responsables de la parte que los corresponde a los doctores de la Iglesia de esta villa. Ministros del solo valenciano, manilla y chamelo.

Señores Ministros y discípulos de Jesu-Cristo, martir del fariseísmo: No toda la culpa comprende a las entidades políticas, del estado lamentable de nuestra villa, si no que a vosotros que por el fanatismo tenéis embahucada la gente, a vosotros os corresponde una gran parte de responsabilidad.

Vosotros que tenéis obligación de protestar de la mala administración que perjudica a un tercero, por ser obra de caridad, dejáis de hacerlo. Faltáis a un precepto de Cristo.

Vosotros que debierais enseñar a los hombres y mujeres por consejos instructivos, el porvenir de esta villa, por ser obra de caridad, enseñáis a los hombres el solo, chamelo, manilla etc; y a las mujeres, odiar al que dice verdades que no os gustan. Faltáis a la doctrina de Cristo.

Vosotros que habiais de hacer que el Santo Hospital fuese para los pobres y desgraciados por ser justicia y obra de caridad, toleráis que lo disfruten señoras, como recreo y medio de explotación para la industria de la enseñanza, no gratuita si no remunerada espléndidamente. Faltáis a Cristo.

Vosotros que podriais impedir los abusos y el encono de los hombres ambiciosos, lo toleráis. Faltáis a la doctrina de Cristo.

Vosotros que podriais conducir al pueblo por buen camino, lo ofuscáis con fanatismos y consentís con la debida premeditación que se estrelle. Faltáis a Cristo, no tenéis caridad.

Vosotros que tenéis representación eclesiástica dentro del consistorio no sabéis más que imponeros al Ayuntamiento para que os den bastante dinero y hacer venir un hombre mal educado que llame a nuestros padres tan honrados como el primero, criminales y parricidas por dejar ir a los hijos al baile.

¿Y vosotros sois, a juzgar por las apariencias los discípulos de Cristo? No tenéis el honor de conoceros porque por vuestros actos nadie lo diría, más bien hay motivos para pensar que sois sus adversarios, por que no amáis al prójimo, porque dejáis de cumplir sus preceptos consintiendo el mal estado de nuestra vida, porque le acumuláis cosas que si viviera se avergonzaria, por que consentís hasta la idolatría, adorando a tolerando la adoración de Baco.

¿Y yo seré el que llamáis incrédulo, rebelde, sin educación ni cortesía, verdad?

Tal vez sea la única justicia que hayais hecho en vuestra vida, soy incrédulo por que no me creo las mentiras que a Cristo acumuláis para bien vuestro. Rebelde por que protesto de muchas cosas. Para vosotros, no tengo educación, por que no soy hipócrita.

Para terminar os diré, que el orgullo y el odio lo combatía Jesús y por tanto sus Ministros y discípulos no deben odiar con tanta intensidad al que pretende enaltecer su verdadera doctrina yende contra lo que perjudica a sus

hermanos, como prueba el cumplimiento del precepto sagrado de «Ama tu al prójimo como a ti mismo»

Jose Nofre Jesús

## COSAS

En Regués.

Mancomunado el comercio de cachos con la retoria

Visitas a las casas donde hay muchachas frágiles que se prestan a toda intervención caciquista.

Mujeres débiles que admiten visitas de ensotados en ausencia de sus maridos.

Todo es admisible en hombres que solo tienen la conquista por objetivo, mientras otros arrancan de la tierra el alimento con el sudor de su frente....

En el trinquete:

Un hombre fornido, alto y de musculatura bastante mas que regular, juega con otros hombres a pelota, además del importe del tiempo que pagan por la duración de la partida, a la apuesta va una botella de aguardiente. Gana la partida el hombre con faldas, del producto de la ganancia convida a los asistentes ademas de los restantes jugadores, la parte que de la botella consume él, es de una cuarta parte.

Se repite la partida, se repite el trago.

Se juegan dos, tres ó mas partidas. El consumo en cada una es el mismo.

Luego se pierde la seriedad del alto ministerio.

Por la mañana

Escopeta al hombro y a cazar... ¿solo pajáros?... ¡quizá! — se caza lo que se puede... parroquianos para que venda el producto de su labor, la obra del día, el caza construido y la doble explotación que significa la venta de la materia prima... amen, si no cae algún sufragio, misa ó limosna... que de todo hay en la viña del Señor...

En la casa del vecino.

Llueve, no se casa, no se juega pues... a la conquista de almas piadosas... ó almas... en pena.

Se mueren en Regués, que el cura de dicha barriada tiene intima amistad con jóvenes... familias de dicho poblado.

Sabemos que algunos curas han salido de la parroquia a uña de caballo.

Se dan casos.

### Sesión del Ayuntamiento

DIA 2 DE JULIO

Con asistencia de diez concejales republicanos presididos por el señor Alerany se celebró la sesión del Ayuntamiento.

Entre los varios asuntos de la sección oficial figuraba un dictámen de de la comisión de Hacienda denegando la exención de impuestos municipales a las monjas de San Juan y de la Purísima.

Figurando también en el despacho oficial un dictámen sobre la liquidación del recaudador de Arbitrios municipales señor Tarín en la que este señor presentaba las cuentas a su gusto y manera y con notorio perjuicio de los intereses municipales. Discutióse largamente sobre la solución que tiene que darse al dictámen presentado, acordándose en resumen: Que se haga una liquidación verdad del papel para cobrar, que actualmente está en poder del cobrador y que en vista de que el contrato entre el cobrador y el Ayuntamiento, está rescindido de derecho, que se lleve a

cabo de hecho y que se saque a nueva subasta el arriendo del cobro de los Arbitrios municipales.

El Sr. Franquet denunció que el día 30 del pasado mes, dos empleados municipales, durante las horas de servicio estaban transportando carbón para un convento de esta ciudad, y que el día siguiente uno de aquellos empleados juntamente con otro estuvieron en la estación del ferrocarril, mas de dos horas facturando muebles por cuenta del ex-alcade de la viga, y pide se imponga el debido correctivo a estos empleados, lo que promete hacer el Sr. Alerany.

El señor Andreu, denuncia también que cinco empleados de policía dejaran de cumplir con su deber en cierta ocasión en que estaban riñendo dos carreteros; prometió el Alcalde esclarecer el hecho y castigar a los empleados culpables.

Pide el señor Curto, se excite el celo de la Compañía arrendataria de la limpieza y saneamiento, a fin de que muestre más interés en quitar las basuras de las calles.

A propuesta del señor Roca, se nombró veterinario de inspección pecuaria a don Joaquín Monserrat.

Acto seguido, el señor Alerany dió cuenta de la manera que ha dado cumplimiento a los ruegos y peticiones de los concejales, en la anterior sesión, de lo cual, se levantó la sesión a las 11 de la noche.

### Sección Oficial

D. Rafael Alerany Catalá, Alcalde de la ciudad de Tortosa.

Hago saber: Que en virtud de lo dispuesto en la Ley de Reclutamiento y Reglamento vigente, los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento y necesiten comprobar para las excepciones que se propongan alegar, la ausencia en ignorado paradero de sus padres, hermanos ó otros individuos de su familia, deberán presentarse durante el presente mes para incoar el expediente de ausencia ante el negociado de Quintas de esta ciudad, advirtiéndose que de no verificarlo les impedirá que en su día puedan prosperar las excepciones que asistan a los interesados.

Tortosa 7 de Julio de 1915.

### CARNET DE LA SEMANA

Acto civil

A la avanzada edad de 78 años falleció el pasado domingo en Alfara, nuestro estimado amigo y correligionario don Vicente Fontanet, padre de nuestro entusiasta colaborador del mismo nombre.

Las excelentes cualidades que adornaban al finado y su inquebrantable fe por la república, hacen que su muerte haya sido muy sentida en esta Redacción y por cuantas personas le conocían.

Según manifiesta voluntad del finado y venciendo dificultades puestas por la intolerancia, el entierro se celebró civilmente y constituyó una verdadera manifestación de duelo. En el cementerio, don José Berenguer pronunció una sentida oración fúnebre y acto seguido despidióse el duelo.

Reciban la familia del finado y en especial su hijo don Vicente, nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Felicitation

Como de costumbre, nuestro particular amigo don Francisco Cros Reig de Reus, nos remite las notas obtenidas por sus alumnos de segunda enseñanza en el Instituto G. y T. de aquella ciudad, que han sido: 47 sobresalientes con 27 matrículas de honor, 45 notables y 55 aprobados.

El resultado no puede ser más brillante y ello demuestra el gran interés del Director y profesores de tan acreditado Colegio, por lo cual les mandamos nuestra más colurosa felicitación, lo mismo que a sus aprovechados alumnos.

¡ Pobre 'Diario' !

Desde hace algún tiempo se acentúa el desequilibrio mental de la gente de *Diario de Tortosa*.

No ha mucho, el colega que nos ocupa, estampó en sus columnas ha inexacta noticia del fallecimiento de un distinguido músico muy querido amigo nuestro.

Recientemente ha locado la chinita a un laborioso y honrado comerciante; y por último, en el número del pasado lunes, al comentar el desgraciado accidente del malogrado don Pedro Ardít, digo tal cúmulo de disparates que fueron la comidilla de todo el vecindario. Y lo peor fué que en el número siguiente hizo una rectificación para sincerarse que fué peor el remedio que la enfermedad.

Se conoce que al solo anuncio de la aparición de la inofensiva *La Ribera del Ebro*, que es como si dijéramos, evaporación de las 50 pts de subvención mensual, cundió el desaliento entre las *morales* huestes de los fatídicos excaciques Roig y Monner.

Es un fenómeno patológico que gustosos brindamos a los señores médicos de esta localidad.

Y no se crea que los dislates de *Diario* obedecen a un justificado afán de información. Nada de eso, pues para dispartes y sandeces es su característica desde su aparición. Por algo se le distingue con el graciosísimo mote de *Parejo* de la prensa local.

Natalicio

En la mañana del próximo pasado martes, la esposa de nuestro querido amigo don Rafael Alerany, Alcalde de esta ciudad, dió a luz con toda felicidad a un robusto y hermoso niño.

Bien sabe el amigo Alerany lo mucho que se le quiere y considera en esta casa, por lo que, al felicitarle cordialmente por tan fausto acontecimiento, hacemos fervientes votos, para que no se altere la salud de la madre y encuentre el ricién nacido al sendero de la vida libre.

Teatro del Baleario

La compañía clásica catalana de drama y comedia que bajo la dirección del primer actor señor Alejandro Nolla, actua en este teatro, cuenta por éxitos todas sus representaciones.

En conjunto la compañía merece todas nuestras alabanzas.

No haremos una crítica de obras ni de actores por impedirlo nuestra modestia, pero no podemos por menos de encomiar la labor de la señora Daroqui y de los señores Nalla, Daroqui y Galcerán.

Para hoy se anuncia la representación de la chispeante comedia de Paredada «L' himne de 'n Riego», y para mañana domingo «Lo ferre de tall».

Nuevo corresponsal

Ha sido nombrado corresponsal para la venta del diario republicano *La Publicidad*, nuestro amigo y correligionario D. Juan Llosa, conserje del «Centro Unión Republicana».

### Organización Republicana

En el pueblo de Ametlla se constituyó el día 14 del pasado Mayo el siguiente comité:

- Presidente honorario, Don Marcelino Domingo
- Presidente efectivo Don Juan Garcia Sanchez
- Vice-Presidente Don Manuel Farnós Rebull
- Secretario Don José Cañaguera Segura
- Vice-Secretario Don José Rebull Borrell
- Tesorero Don Jacinto Espuny Laboria
- Vocales
  - Don Agustin Aguila Durán
  - Francisco Salvadó Aguilo
  - Manuel Espuny Laboria
  - Francisco Cañaguera Segarra
  - José Consarnau Aragonés
  - Hermenegildo Margalef Castellnou
  - Julio Llorca Llorca
  - José Jardi Martí
  - Eusebio Oriol Roca
  - José Farnós Llorca
  - Ramón Martí Sancho

# DI. PRIMITIVO SABATÉ

EX-INTERNO POR OPOSICION Y MEDICO AGREGADO  
DEL HOSPITAL CLINICO DE BARCELONA  
ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARIS  
**CIRUJIA GENERAL**  
**VIAS URINARIAS**

Consulta de 2 á 4 tarde.  
Angel, 16, principal, TORTOSA TELÉFONO, 87

# DI. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona  
**MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLINICA**  
**TARNIER DE PARIS**  
**PARTOS**  
**Enfermedades de la mujer**

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6  
Angel, 16, primero, TORTOSA. Teléfono, 87

## Próxima inauguración CLINICA SABATE Plaza Alfonso XII

**Arcas, básculas y balanzas**  
De todas clases y sistemas

### Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para carros y vagones. No  
empirar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12  
Montada 16, en Tortosa a nuestro Representante Eduardo  
Águilera, calle Napión 81 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios

### NORTHERN

ha pagado a sus asegurados en España por siniestros ocurri-  
dos en el ejercicio de 1918 la cantidad total de  
**Ptas. 887.805**  
cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad  
financiera y la justicia del favor que el público la dispensa  
en todo el mundo.  
Autorizado por la Comisaría en 4 de Febrero de 1914.  
TORTOSA: D. Piñana Homedes. — Cervantes, 6

## EXQUISITO ROSERO MARCELINO DOMINGO

Todo el mundo debe probarlo  
**CONFITERIA La Palma**  
CALLE DEN-CARBÓ, 1. TORTOSA

**Besalduch y Balaguer**  
Primeras materias para abonos  
Guanos orgánicos. — Nitrato de sosa.  
Calle de San Vicente (Ferrerías). Tortosa

**D. BALAGUER**  
MEDICO  
Especialidad en el tratamiento y curación radical  
del reuma (doló)  
Calle de San Gregorio, 9 CONSULTA DE 11 A 1.  
**ROQUETAS**

### RELOJERIA

— (DE)—  
**Juan Berenguer**  
La única casa que colona los cristales y sagetas  
de 20 centimos.  
Ventas y composturas garantizadas.  
**RELOJES DE PRECISION**  
Dena-Carbó, 25. — TORTOSA

### SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor  
de Remolinos núm. 34, de extensión  
4.800 palmes. Dará razon:

### Jose Noé

Plaza de Armas, número 25

### Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato  
a 25 centimos el litro  
de **FRANCISCO NAVARRO**  
Bajada del puente de Nuestra Señora  
de la Ciudad.  
**NO EQUIVOCARSE**

### FOTOGRAFIA

— (DE)—  
**Ramón Andreu**  
Reproducciones y ampliaciones.  
Dena-Carbó, 3. — TORTOSA

**Sebastián Tudó**  
Alta novedades para señora — Gran surtido en perfumería.  
Artículos de piel y oro chapado  
Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc. etc.

### Sastrería y Pañería

**CARLOS CHAVARRIA**  
Plaza de la Constitución (Porches)

### IMPORTANTES ALMACENES DE

**SALVADOS Y HARINAS**  
Compra y venta de algarrobos

### MARTIN GILABERT

Calle Temple 55. — TORTOSA  
**DEPOSITO DE PAPEL**

### ESTRAZA Y ESTRACILLA

— (DE)—  
**JOSE MONCLUS**  
Calle Comercio, 15  
(Ferrerías) TORTOSA  
(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la primavera  
de temporada.  
Novedades para señora y caballero.  
Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.  
**Viuda Juan Benet**  
Sangre 7. — TORTOSA

### SASTRERIA

— (DE)—  
**ADOLFO MONSERRAT**  
Entrada: San Roque, 4  
Trajes exclusivamente á medida. Corte esmerado  
Puntada en los encargos

### Almacen de VINOS

Legítimos del Priorato  
**AL POR MAYOR Y MENOR**

### JOSE GINE

Carretera del Temple (Frente á la  
fábrica de arroz del señor Pallares)  
Clases: Pintos, Blancos, Rancios y  
Mistelas.  
**A PRECIOS LIMITADOS**  
Precios especiales para tabernas.